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1月15日，工人们在填写设备监测数据。
寒冬腊月，在位于内蒙古鄂尔多斯的久泰能源（准格

尔）有限公司年产60万吨烯烃项目的现场，工人们在岗
位上忙碌着，检查设备、搬运产品、查看数据等，工厂在年
关呈现出一派繁忙的生产景象。 新华社发 李志鹏 摄

山高林密、沟壑纵横的月亮山，和瑶山、麻山一样，是

贵州省南部历史上出了名的贫困山区。黔东南苗族侗族

自治州榕江县计划乡，是位于月亮山腹地的深度贫困

乡。1月 14日，记者采访时路经计划乡加宜村时，“偶遇”

村扶贫车间开张。

记者到达时正值黄昏，山间的薄雾开始浮现，扶贫车

间一楼热闹喜庆。原来，投资者正请参加刚结束培训的

100多位村民吃顿“开张饭”，他们大多是穿着苗族服饰的

妇女。记者来到二楼宽大的饰品加工车间，发现只剩一个

年轻女子，正低头手持针线，琢磨发套制作的手工环节。

她叫王小翠，刚从常年打工的东莞回来过春节。村里第

一次有了加工厂，这让她又惊又喜。因为错过了昨天的培

训，所以她吃完饭后并未立即离开，而是上楼自学“补课”。

“希望在扶贫车间找到一份稳定工作，这样就可以留

在家里照顾父母和三个孩子，不用奔波打工了。”她说，之

前在东莞打工每月工资只有两三千块钱。在扶贫车间上

班，只要不偷懒，保底工资 1500 元；车间实行计件工资，

干得越多拿得越多。最大的好处是“上能顾老、下能顾

小”“挣钱顾家两不误”。

加宜村现有村民 409 户、1834 人，其中 2014 年建档

立卡贫困户 200 户 872 人。经过多年帮扶，截至 2019 年

底，还余下贫困户 22户 45人。

“扶贫车间的厂房是上级政府支持建的，引进的企业

是我们驻村干部去争取的。”记者找到了为车间开张上下

奔走的驻村第一书记孙健。他说，如今到县城通了高速

路，路好了，“穷山村”招商引资也有了底气；苗族妇女打

小就跟着母亲学习刺绣，手工制作发套等饰品是“对口专

业”；加宜村“山货”多，尤其是冬笋和蕨菜满山都是，过去

缺乏加工、推广。

“对这个项目我们有信心，是认真的。”一脸喜气的投

资方总经理石能基表示，他是本县人，公司设在县城工业

园区。加宜村有劳动力招工便利、农产品资源丰富优质

等优势。在加宜村建扶贫车间，不是来谋取短期利益的，

而是有长远“打算”。

之前，公司已在榕江其他 3 个乡镇各开设了一个扶

贫车间，带动 80 多人在家门口就业，做事麻利的工人月

收入超过 4000元。“我们的饰品是来料订单生产，农产品

则通过电商销售，产品销路没问题。”

报名参加技术培训的达到 107人，这让孙健意外、激

动、欣慰，顿时感觉半年来为扶贫车间的奔波没有白费。

他从报名的火热当中，深深感受到了村民们自立自强、靠

双手脱贫的强烈意愿和勤劳品格。

灯火通明的扶贫车间，点亮了夜色中的寂静山村。“全

村只剩下 22户贫困户，我们为他们做了一户一策的脱贫

预案，确保 2020年顺利脱贫、同步小康。”对每户贫困家庭

情况心里都有“一本账”的孙健坦言，“让老百姓在家门口

多挣钱、早脱贫，这就是我的工作动力、新春愿望。”

新华社贵阳1月15日电

一张窄窄的会议桌，一边坐着干部，一边

坐着十几位居民代表，旁听席上坐满了社区

工作人员。没有话筒，没摆茶杯，更没有烦琐

的程序，14日下午，天津市和平区新兴街道的

干部们，就这样向群众汇报一年来的工作。

街道办事处副主任武胜国第一个站起来

发言，“我给各位汇报一下环境治理和拆违工

作……”刚开了个头，他就被对面的大爷大妈

打断了，“坐吧坐吧，都是自己人！”

“想着是汇报工作，那就得站着说。”看着

对面的大爷大妈一直摆着手示意，武胜国笑

着说：“行，那我坐下。去年，我们对辖区内违

章建筑出重拳，累计治理并销账违法建设存

量 31 处。对居民提出的油烟污染、安全隐患

等问题进行了答复，并按照时间节点进行了

整改。”

“这一点确实看到效果了，我反映的‘僵

尸车’乱停乱卖问题就得到了解决。”武胜国

的话音刚落，坐在斜对面的群众代表吕文霞

立刻接过话题。原来，她住的小区街边有辆

中巴车长期停靠，白天是存放桌椅的仓库，晚

上就偷偷变身烧烤摊，特别是夏季，震天响的

音乐外加几盏明晃晃的大灯，使附近的居民

饱受其扰。

“经过街道多次大规模的集中治理，我们

终于睡上了安生觉。”吕文霞用这句话结束了

自己的点评。

干部汇报，群众点评。这种全新的年度

总结方式，让百姓与政府部门之间消除了距

离感，同时也给汇报的干部带来了不小的“压

力”：干得好不好，群众当场说。

新兴街道的朝阳里社区是全国首个社区

志愿者组织的发祥地，朝阳里社区退役军人

服务站在去年获评全国退役军人工作模范单

位。街道办事处副主任、武装部长章家兵对

这两项工作做了汇报。话音刚落，坐在他对

面的群众代表聂振强就举手点评。

“我是一名退役老兵，去年让我印象最深

的，是你们街道一个一个给我们打电话，询问

有没有保险断缴的情况，我们很感动。”聂振

强说，他的老战友就是在社区的帮助下解决

了保险断缴问题。

聂老的点评让章家兵松了口气，但群众

代表马家骥又举起了手。“我给你提几点建议

吧，第一，我们的入户调查应该增加志愿者一

项，挖掘愿意做志愿者的居民的专长；第二，

志愿服务要细化，组织退休的医生护士组成

急救志愿队；第三，社区的理发等志愿服务能

不能搁在屋里，要不刮风下雨咋剃头？！”

章家兵认真地在笔记本上记下居民说的

内容，并不断点头，表示一定认真落实群众提

出的要求。

街道大工委成员单位新兴派出所副所长

娄温冬汇报平安建设工作后，平安志愿者舒兴

芬第一个做了点评：“领导，每个月咱派出所能

不能出一名民警和我们一起巡逻，这样不仅提

振我们的士气，也让巡逻更具震慑力！”

台下一阵哄笑，大家的目光一起聚焦娄

温冬，他却显得镇定自若。“舒阿姨，我插一

句，今天下午我们所长去市里开会就有这个

内容，以后每个社区计划有四名民警，其中一

名就是跟着咱义务巡逻队巡逻的。您提的这

个建议，马上就能落实！”娄温冬说。

“哎哟，真的啊，这可太好了！”场内响起

了掌声。

新兴街道干部们向群众汇报的会场，也

是平时的“红色放映厅”。“去年 3月，我们创

立了红色放映厅，放映红色电影，目前放映了

41 期，深受居民喜爱。”新兴街党工委副书记

李楠汇报。

卫华里社区居民唐卫国说：“李书记，坐

在放映厅看电影是真舒服，但是咱们以后除

了播放国产红色影片，能不能也播放些外国

的红色影片？”李楠微笑着表示，今年一定落

实这个要求。

此外，新兴街道的干部们还围绕基层党

建、智慧社区建设、老人食堂建设等工作内容

向群众汇报。在点评与交流中，有点赞鼓掌，

也有红脸出汗。

下午 5点多，一场特别而生动的年度总结

和汇报会在意犹未尽中落下帷幕。

新兴街党工委书记王颖说，“用‘向群众

汇报’的方式回顾总结展望工作，我们也是第

一次。其实在汇报过程中我也比较忐忑，我

们还有很多工作没有做到家、做到位，叔叔阿

姨们的点赞让我们更有底气，给出的建议会

激发我们更加努力。”

群众利益无小事。记者采访了解到，岁

末年初，“向群众汇报”的总结模式正在天津

各有关单位全面开展，此举让人民群众成为

当地政府工作“年度答卷”的“阅卷人”。

新华社天津1月15日电

新华社西宁 1月 15日电 （记者 王大千 周
） 12日一大早，商场保安卢新德就来到西宁市

海湖新区智慧警务室，开始了一天的工作。与当

天值班民警互通巡逻发现的最新情况，了解前一

天警情处置的进度并通报当事人，卢新德每天的

工作也随两节期间的消费新形势出现新变化。

“昨天下午，一位年轻的妈妈错拿了购物袋，

却把自己装有手机和过年新衣的袋子弄丢了。我

帮忙照看孩子，带她到警务室报了案，今天一早有

了失物的消息，通知一声让她安心。”卢新德说。

卢新德是彭家寨派出所智慧警务室群众巡逻

队成员之一，他和其他商场保安、街道办工作人员

等分布在商业综合体、街道、楼院中，不仅能将非

警务纠纷及时化解，还架起了群众与民警之间沟

通的桥梁。

海湖新区过去是居民少、荒地多的城乡接合

部，现在是流动人口多、高楼多的新型商业区。记

者近日走访了解到，彭家寨派出所着力破解人口

稠密、矛盾多元的治安难题，完成了智慧警务室为

点、人车巡线、技防为网、群众自治的实战创新，精

细化、智慧化防控手段使警务服务前置，可防性案

件逐年下降，群众安全感满意度不断提升。

走进智慧警务室，户证业务终端机、车驾管服

务自助受理机、港澳台通行证自助签注机……这

些以往区级公安分局才有的设备都已配齐，还设

有专门的调解空间，民警王有清介绍，社区“大妈”

“阿爷”随叫随到来帮助工作，许多达不到立案条

件的纠纷矛盾就近及时化解。

“过去发现警情，民警从派出所出发，都要超

过 10分钟。如今智慧警务室 24小时有人驻守，警

力配置更优化，防控打击更高效，还形成震慑作

用。”民警李明阳从专用设备上调出接警的案情信

息，指着最新一条告诉记者，有人因口角纠纷发生

肢体冲突，巡逻员迅速拍照，办案民警仅用 2分钟

就赶到，这会儿依法处置的场面还“热乎”呢。

“海湖新区是西宁市城市化进程的一个缩影，

派出所工作也是城市治安水平的一个‘指针’。”彭

家寨镇派出所所长张戎峰说，辖区常住人口目前

已由 2009 年不到 3 万人增长到 13 万人，求助警

情、民事纠纷较多，接处警总量也从 2017 年的

7600余起，增加到 2019年的 11323起。

“今年元旦海湖新区人流量达 30 万人次，即

将到来的春节假期预计将迎来新一轮人流高峰，

派出所将尽全力迎好节庆‘大考’，给群众更多安

全感。”张戎峰说。

途经 5 个车站，还有 9 个没有站台的乘降

点；全程 74公里，运行 2小时 09分；票价从 1元

到 4元；乘客多是周边村民，下车走一两分钟就

到家……春节的脚步越来越近，14 日，记者踏

上开往林海雪原的 6286次“一元钱慢火车”，深

切感受到“一路温暖一路情”。

6286次列车从牡丹江开往海林市长汀镇，

由 4节绿皮车厢组成，已运行 60多年，冬季沿途

多是茫茫的林海雪原。17时 56分，列车停靠海

林站，从兰州上学回家过年的朱鸿博背着包，登

上了火车。一进车厢，朱鸿博的眼镜便蒙上了

一层霜，他的车票显示海林站至敖头站，票价仅

为 1元。

朱鸿博从兰州倒车到哈尔滨，从哈尔滨坐

高铁到海林站。“从我在海林市上中学，到上大

学，每次回家，都坐这趟慢火车，票价便宜不说，

车上还非常舒适，下车后走两三分钟就能到家，

非常方便。”朱鸿博说。

到了冬季，大雪封山、高速公路封闭后，这

趟列车便成了沿线村民唯一的出行工具。69
岁的韩继祥平时在吉林市看孙子，这次他从吉

林市坐大巴到牡丹江市，从牡丹江站登上 6286
次列车，准备在火龙沟下车。火龙沟是没有站

台的乘降点，附近没有公路，这趟列车是韩继祥

过年回家的唯一方式。

“从我小时候，就有这趟列车，这么多年一

直没涨价，非常安全、便捷，车里还暖和，我们出

行就指望这趟车，尤其是冬季，出行更离不开

它。”韩继祥说。

当 日 晚 上 7 点 多 ，列 车 到 达 火 龙 沟 乘 降

点。车外早已漆黑一片，车梯距地面接近半米

高，韩继祥在列车员的帮扶下慢慢地下了车。

不远处亮起明晃晃的光亮，那是韩继祥的亲人

拿着手电筒赶来接他。

6286次列车对王昌卫来说更不可或缺，每

周他都坐好几次。家里养的笨鸡、大鹅，产的笨

鸡蛋，从山里采的一些山珍特产，王昌卫都是坐

6286次列车去海林市或牡丹江市卖。

“这趟列车对我们沿线几十个村庄的村民

来说太重要了，没有它，那就出不去我们的山

沟，村民都亲切地称为‘咱们家的车’。”王昌卫

说，每天早上 6点多这趟车从长汀镇发车，下午

5 点多从牡丹江发车，早上出去，晚上回来，一

天一个来回，啥也不耽误。

夜间外面气温已降到零下 20 多摄氏度，

车厢里却暖意融融。记者在车厢内看到，每个

玻璃窗户上都用一块水晶板封好，每道缝又用

了玻璃胶。列车员李加东用小铁铲一边添煤，

一边掏下面的炉渣。他说，烧锅炉也是个技术

活，必须做到勤循环、勤检查、勤添煤、勤清

理。

晚上 7点 33分，6286次列车抵达终点长汀

镇。其他列车员都去休息了，李加东还要继续

留在车厢里。“冬季外面太冷，到站后也不能停

烧，否则列车的管道容易冻坏，第二天车内太

冷，乘客也受不了。”夜间每过 2个小时，李加东

都要去查看锅炉，确保第二天早上 6点 35分乘

客一上车，就能暖和。

6286次列车如同钟摆一般，载着沿途百姓

往返于城镇与村落之间，风雪不误。列车长袁

大松说，这趟列车可能是全国最便宜的火车，虽

然慢，但却承载着民生情怀，这么多年一直坚持

亏本运行，目的就是为了方便旅客出行。

在高铁飞驰的时代，中国铁路哈尔滨局集

团有限公司共开行 23列公益性质的“慢火车”，

温暖着旅客们回家的“最后一公里”,为偏远地

区群众出行带来暖暖的温情。

新华社哈尔滨1月15日电

1月 15日，在南昆铁路百威段单线电气化路
线上，工人在检修接触网。

在南昆铁路百威段单线电气化路线上，活跃
着一群维修单线电气化铁路接触网的工人，他们
穿梭在大山之中，一年中检修接触网200多次。
春运期间，他们更加忙碌，保障铁路运行安全稳
定。

新华社记者 张爱林 摄

一份当面提交的“年度答卷”
□ 新华社记者 李鲲 栗雅婷

西宁：一个派出所应对

“警情剧增”的智慧探索

一 路 温 暖 一 路 情
——体验开往林海雪原的“一元钱慢火车”

□ 王建 唐铁富

1月15日，志愿者傅立韵为养老院的老人们演唱歌
曲。当日，浙江省慈溪市钱海军志愿服务中心的二十多名
志愿者们连续第五年走进慈溪市掌起镇掌起阳光托养中
心，开展“情牵夕阳，暖迎新春”主题活动。志愿者们和100
余位老人一起包饺子、看演出、吃团圆饭，在欢乐祥和的氛
围中迎接即将到来的新春佳节。 新华社记者 徐昱 摄

爱心志愿者“迎新春”走进敬老院

月亮山的“新春期盼”
□ 新华社记者 段羡菊 罗羽


